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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

POLÍTICA
Alteração na Lei do Aluguel Social 
poderá auxiliar imigrantes  PÁG. 2

CIDADE
Pato Branco passa a contar 
com Acolhimento em 
Família Acolhedora  PÁG. 5
          
SEGURANÇA
MP denuncia integrantes de grupo 
que cometia delitos em Barracão  PÁG. 11

ESPORTE
Pato Basquete tem jogos decisivos 
pelo NBB  PÁG. 12

A nova versão do Mapa Turístico Brasileiro, divulgado pelo Ministério do Turismo, cadastrou e reconheceu 15 regiões turísticas 
do Paraná. O novo panorama, aponta potencial turístico de 210 dos 399 municípios paranaenses. Integram a lista, da região 
denominada de Vales do Iguaçu, 30 dos 42 municípios do Sudoeste. Entre os atrativos, atividades gastronômicas, reversas de 
araucárias, fontes hidrotermais, turismo de aventura. Palmas é lembrada pelo frio e pelas usinas eólicas.  PÁG. 7

Sudoeste tem destaque 
no novo Mapa 
Turístico Brasileiro

Ramal pode integrar projeto da Nova Ferroeste, que ligará o Porto de Paranaguá 
ao Mato Grosso do Sul. Estudo de viabilidade deve ser concluído em maio. PÁG. 3

Marcilei Rossi/Arquivo Diário do Sudoeste

REUNIÃO TÉCNICA DEBATE LINHA 
FÉRREA ENTRE CASCAVEL E CHAPECÓ
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Cobrança de 
12% de ICMS 
das empresas 
foi adiado
Assessoria
Atendendo parcialmente ao pe-

dido formulado através de requeri-
mento parlamentar aprovado pela 
Assembleia Legislativa do Paraná 
(Alep), que pedia a suspensão da co-
brança de 12% de ICMS a partir do 
dia 1º de abril, a Secretaria de Estado 
da Fazenda prorrogou para 1º de ju-
lho de 2022 a cobrança de uma con-
trapartida de empresas beneficiárias 
de incentivos ou benefícios fiscais no       
Paraná.
A alteração atende ao pedido 

do deputado Luiz Fernando Guerra 
(União Brasil), reforçando demanda 
do setor produtivo, que tem sido im-
pactado pela pressão inflacionária e 
a crise internacional ocasionada pela 
guerra no Leste Europeu, desestabili-
zando a organização das cadeias pro-
dutivas globais.
Até julho, a equipe técnica da Re-

ceita Estadual também estuda ade-
quar a cobrança de alguns setores 
até que haja maior estabilidade no 
mercado. Entre as empresas impac-
tadas estão as ligadas ao agronegó-
cio e indústria.

Assessoria
A Câmara Municipal de Pato Branco 

publicou a Portaria Nº 37, de 4 de abril de 
2022, autorizando a criação de uma Comis-
são Especial, a fim de mobilizar as entidades 
locais para dar encaminhamento às ações 
do Comitê de Crise em Energia do Sudoeste.
A Comissão, formada pelos vereado-

res Lindomar Brandão (PP), Marcos Junior 
Marini (Podemos), Maria Cristina de Olivei-
ra Rodrigues Hamera (PV), Romulo Faggion 
(União) e Claudemir Zanco (PL) ‒ presidente 
da Casa, vai analisar as proposições de me-
lhoria da Copel, com objetivo de fiscalizar, 
obter diagnóstico e propor medidas em rela-

ção aos frequentes problemas causados por 
falta de energia elétrica, fazendo um levan-
tamento de dados junto aos produtores de 
leite, avicultores, indústrias, comércios, en-
tre outros.
O Comitê de Crise foi criado durante au-

diência pública realizada pela Copel, no dia 
11 de março, na Associação dos Municípios 
do Sudoeste do Paraná (Amsop), em Francis-
co Beltrão. Os trabalhos são liderados pela 
Amsop, pela Associação das Câmaras Muni-
cipais do Sudoeste do Paraná (Acamsop), e 
composto por servidores da Copel, represen-
tantes da Assembleia Legislativa, de entida-
des, produtores rurais e cooperativas.

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

No espaço do Grande Expediente, da 
sessão ordinária de segunda-feira (4) da Câ-
mara Municipal de Pato Branco, o vereador 
e presidente da Casa, Claudemir Zanco (PL), 
falou sobre alteração da Lei do Aluguel So-
cial. Ele explicou que na última sexta-feira 
(1º) foi realizada uma reunião com repre-
sentantes da comunidade ucraniana, servi-
dores da Secretaria Municipal de Assistên-
cia Social e parlamentares, para tratar sobre 
a Lei do Aluguel Social, que é de autoria dele 
e, do então vereador Rodrigo Correia.
Zanco explicou que a Lei, na forma 

como foi aprovada, vem beneficiando pato-
-branquenses, mas que não pode ser aplica-
da no auxílio a estrangeiros, por isso há ne-
cessidade da alteração.
“Observei as leis pelo país e percebi que 

Pato Branco está sem uma política munici-
pal de imigração. Então, proponho ao Plená-
rio da Casa apresentarmos essa adequação, 
para que possamos atender a comunidade 
ucraniana e, também, como uma questão de 
respeito até mesmo pelos haitianos que es-
tão na cidade há mais de dez anos. Precisa-
mos criar uma comissão e averiguar se eles 
estão em situação de igualdade de direitos”, 

ressaltou.

Semáforos
O vereador Claudemir Zanco (PL) tam-

bém apresentou o Requerimento nº 300, de 
2022, solicitando ao Departamento Munici-

pal de Trânsito de Pato Branco (Depatran) 
que seja feito um estudo para aumentar o 
tempo dos semáforos na mudança das co-
res, para dar mais tempo aos pedestres nos 
cruzamentos, ou que seja providenciada 
a colocação de mais semáforos para   os     
pedestres. 
“Atualmente, o tempo de mudança das 

cores nos semáforos é de seis segundos, e 
esse tempo é curto para as pessoas idosas, 
portadores de necessidades especiais e de-
mais pedestres”, justificou o parlamentar, 
no documento.
Também assinaram o Requerimento 

os vereadores Eduardo Albani Dala Costa 
(MDB), Marcos Junior Marini (Podemos) 
e Maria Cristina de Oliveira Rodrigues        
Hamera (PV).  

Financiamentos
Ainda na sessão de segunda (4), foram 

aprovados em segunda votação financia-
mentos na ordem de R$ 28 milhões e 700 
mil, atendendo solicitação do Executivo. Os 
valores serão utilizados para pavimentação 
asfáltica, construção do Polo de Biotecnolo-
gia, aquisição de novas máquinas e equipa-
mentos da frota municipal e instalação de 
placas de energia fotovoltaica, nos imóveis 
do Município.

Vereador propõe alteração 
na Lei do Aluguel Social para 
auxiliar imigrantes

Comissão Especial vai ajudar no 
problema da energia elétrica

ASSESSORIA

A Comissão Especial vai mobilizar as entidades locais para ações do Comitê de Crise

ASSESSORIA/CMPB

O presidente da Câmara, vereador Claudemir 
Zanco (PL), falou no espaço do Grande 
Expediente sobre a alteração na Lei
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Líder do Governo
O deputado Marcel Micheletto (PL) assumiu nesta se-

gunda-feira (4) a Liderança do Governo na Assembleia Le-
gislativa. Micheletto substituiu Hussein Bakri que voltou 
à suplência. “O diálogo e o respeito às divergências serão 
a marca de minha atuação nesta nova função. Conto com 
o apoio dos demais deputados para, num ano eleitoral, 
garantir celeridade na aprovação dos projetos de lei em 
benefício dos paranaenses”, disse.

BomPlace
A partir desta terça-feira (5), as mais de 12 mil em-

presas associadas à Associação Comercial do Paraná 
(ACP) terão uma nova ferramenta para vender: o BomPla-
ce. A plataforma www.bomplace.com.br – que será lança-
da em cerimônia oficial para vendedores na sede da enti-
dade – funcionará como um marketplace para empresas 
de todos os portes cadastradas junto à associação.

Redução de casos
Um balanço da Secretaria de Estado da Saúde (Sesa) 

mostra que os casos confirmados pela Covid-19 caíram 
82,6% em março no Paraná. O número de óbitos também 
teve uma queda significativa. 273 municípios do Estado 
(cerca de 68,4%) não registraram mortes em março. Com 
a diminuição na taxa de infecção pela doença, o núme-
ro de internamentos também tem reduzido consideravel-
mente no Estado. A taxa de ocupação de leitos de atendi-
mento a covid era de 70% e 59% respectivamente.

Projeção no turismo
O turismo de Foz do Iguaçu (PNI) já projeta receber 

quatro milhões de visitantes até 2030. A meta leva em 
conta a renovação da concessão do Parque Nacional do 
Iguaçu, a abertura de novos atrativos e de polos nas cida-
des da região, a instalação de novas free shops e o novo 
impulso da da administração no Aeroporto Internacional 
das Cataratas. O grupo que vai explorar o parque nos pró-
ximos 30 anos terá que investir R$ 500 milhões em cinco 
anos e espera até 2023 voltar aos dois milhões de visitan-
tes, o recorde de 2019.

Novo prefeito
Jesse Zoellner (PP) foi eleito prefeito de Agudos do 

Sul, na Região Metropolitana de Curitiba, em uma elei-
ção suplementar. Conforme dados do Tribunal Regio-
nal Eleitoral do Paraná (TRE-PR), ao final da apuração, 
ele recebeu 3.117 votos (52,56%). Foram 5.930 no to-
tal, sendo que Diego Teixeira (MDB) ficou com 2.813 vo-
tos (47,44%).

Bom diálogo
O deputado estadual Paulo Litro e o ex-deputado Luiz 

Fernandes Litro se filiaram no Partido Social Democráti-
co (PSD). O governador Ratinho Junior destacou que Pau-
lo e Luiz Fernandes Litro representam uma grande adição 
ao PSD. “São lideranças reconhecidas por seu trabalho e 
dedicação à causa pública que irão somar muito ao nos-
so partido.” O ex-deputado Luiz Fernandes Litro afirmou 
que a mudança de partido se deve, especialmente, ao bom 
diálogo e trabalho em conjunto com o governador Rati-
nho Junior.

Troca de partidos
Treze dos 30 deputados federais paranaenses elei-

tos em 2018 no Paraná, trocaram de partido durante o 
mês de março, por ocasião da janela partidária prevista 
na legislação eleitoral, são eles: Aliel Machado (PSB para 
o PV), Aline Sleutjes (União Brasil para o Pros), Christiane 
Yared (PL para o Progressistas), Diego Garcia (Podemos 
para o Republicanos), Filipe Barros (União Brasil para o 
PL), Leandre (PV para o PSD), Luisa Canziani (PTB para 
o PSD), Luisão Goulart (Republicanos para o Solidarieda-
de), Luiz Nishimori (PL para o PSD), Ney Leprevost (PSD 
para o União Brasil), Paulo Martins (PSC para o PL), Pe-
dro Lupion (DEM para o Progressistas), Vermelho (PSD 
para o PL).

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

Na tarde desta terça-fei-
ra (5) foi realizada em Pato 
Branco uma reunião técni-
ca sobre os estudos de via-
bilidade de implantação de 
uma linha férrea ligando 
Cascavel, no oeste do Para-
ná, a Chapecó, no oeste ca-
tarinense. A linha integraria 
o projeto da Nova Ferroeste, 
que ampliará a malha ferro-
viária do Paraná promoven-
do maior integração com os 
estados do Mato Grosso do 
Sul e Santa Catarina.

A reunião aconteceu 
na Casa da Indústria e con-
tou com a presença de lide-
ranças de diversas entida-
des como Irdes, Fiep, Fiesc, 
Facisc, Faesc, Amsop, Acam-
sop, Ocepar, Cacispar, Agên-
cia, ACIC, ACEP, Acipa, Da-
mapec, Faep, Senar, Sebrae, 
Sindimetal – Sudoeste, OAB-
-PR, além de representan-
tes de diferentes instâncias 
do poder público regional.

O estudo para verificar 
a viabilidade técnica da li-
nha férrea entre Cascavel e 
Chapecó está sendo finan-
ciado por uma lista de enti-
dades contratantes ligadas 
ao associativismo.

Segundo Elson Otto, 
primeiro vice-presidente da 
Federação das Associações 
Empresariais de Santa Ca-
tarina (Facisc), o objetivo do 
encontro é divulgar a reali-
zação do estudo e a propos-
ta do ramal para as lideran-
ças do Sudoeste.

Segundo Otto, ainda 
não é possível dizer se a li-
nha passará por municípios 
da região. “Isso está em es-
tudo. Pelas primeiras infor-
mações que recebemos exis-
tem três possibilidades. O 
setor privado que ganhar 
essa concorrência vai achar 
qual é o melhor. Mas para 
nós, a classe empresarial, é 
importante fazer essa liga-
ção de Cascavel a Chapecó 
via (transporte) ferroviário”, 
explica.

De acordo com Lenoir 
Antonio Broch, presiden-
te da Associação Comer-
cial e Industrial de Chapecó 
(ACIC), uma das instituições 
ligadas ao projeto, o estu-
do foi iniciado em janeiro e 
deve ser entregue até o fim 
de maio. “O oeste catarinen-
se é uma região consumido-
ra de sete milhões de tone-
ladas de milho por ano. Até 
o planalto norte nós pro-
duzimos em torno de duas 
milhões de toneladas. En-
tão nós temos uma deman-
da de pelo menos cinco mi-
lhões de toneladas de grãos 
para nossa agroindústria. Só 
isso já demonstra uma gran-
de probabilidade de viabili-
dade do ponto de vista eco-
nômico”, diz Broch. Segundo 
ele, o projeto considera ain-
da outros fatores como os 
impactos ambientais.

O empresário Cláudio 
Petrycoski disse na abertu-
ra do evento que um ramal 
ferroviário contribuiria para 
o escoamento da produtivi-

dade de diversos setores da 
economia local.

Ferroeste
De acordo com a Agên-

cia Estadual de Notícias 
(AEN), a Nova Ferroeste de-
verá ser o segundo maior 
corredor de grãos e contêi-
neres refrigerados do País, 
atraindo também parte da 
produção de países vizinhos 
como Paraguai e Argentina.

Ao todo serão 1.304 
quilômetros de ferrovia, que 
ligarão o Porto de Parana-
guá a Maracaju, no Mato 
Grosso do Sul, incluindo um 
ramal entre Foz do Iguaçu 
e Cascavel, além do estudo 
para o trecho entre Cascavel 
e Chapecó.

Ainda segundo a AEN, 
o projeto deve ir a leilão 
na Bolsa de Valores de São 
Paulo (B3) no segundo se-
mestre. O investimento é de 
R$ 29,4 bilhões. A empresa 
ou consórcio vencedor fará 
a obra e poderá explorar a 
ferrovia por 70 anos.

NelsoN da luz JuNior/diário do sudoeste

Reunião técnica debate linha 
férrea entre Cascavel e Chapecó

Encontro aconteceu na Casa da Indústria, e reuniu lideranças locais
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Programação da Páscoa 
2022 de Pato Branco inicia 
neste final de semana
Assessoria

No próximo sábado (9), a Prefeitura de Pato Branco 
realiza a abertura oficial da programação da Páscoa 2022. 
O ato será na praça Presidente Vargas, às 20h30 com a 
abertura da roda gigante, tobogã e demais brinquedos.

A Toca do Coelho, na Casa do Artesão, na praça San-
tos Dumont, abre ainda na sexta-feira (8), às 20h30, com 
declamação de poesia, show especial de Páscoa, entrega 
de doces e atividades recreativas. A programação segue 
até o domingo de Páscoa, com diversas apresentações 
culturais e musicais, além do Festival de Food Trucks. Na 
Sexta-feira Santa não haverá programação.

“Reforço que será a maior Páscoa da região e, tal-
vez, do Paraná”, enfatiza o prefeito de Pato Branco, Ro-
bson Cantu. 

Nesta semana, a equipe de divisão de eventos con-
cluiu a montagem da Toca do Coelho e iniciou a deco-
ração na Praça Santos Dumont e na Praça Presidente 
Vargas, com os tradicionais símbolos da Páscoa, luzes, 
coelhos e muitos ovos coloridos. 

 “Nosso objetivo é fazer a Páscoa da paz, do amor 
e da união, e os símbolos tradicionais remetem a esses 
sentimentos”, explica Simone Dalfovo, chefe de divisão 
de eventos e uma das organizadoras da programação da 
Páscoa no município.

 
Roda gigante

Um diferencial na Páscoa deste ano é a instala-
ção da maior roda gigante itinerante da América La-
tina (36 metros de altura) na praça Presidente Vargas, 
além de um tobogã (12 metros de altura), do Trenzinho 
da Alegria e demais brinquedos, que irão divertir, unir 
e encantar ainda mais as famílias pato-branquenses. Os 
brinquedos serão todos gratuitos e permanecerão na 
Praça até 8 de maio.

 
Festival de Food Trucks

Outra novidade é o Festival de Food Trucks, com 
variadas opções gastronômicas, para atender todas as 
famílias. Será nos dias 9, 10, 16 e 17 de abril, na Rua Sil-
vio Vidal, entre as ruas Tocantins e Goianazes, na lateral 
do Pavilhão São Pedro. Haverá food trucks de bebidas 
variadas, sobremesas, hambúrguer, porções, entre ou-
tras opções.  “A nossa intenção é oferecer mais um atra-
tivo para as famílias poderem desfrutar. A Páscoa é um 
momento de união, de integração, e o Festival de Food 
Trucks será para reforçar esses sentimentos na nossa 
população”, destaca o prefeito.

Assessoria
Para estimular a quali-

ficação e aperfeiçoamento 
profissional aos pato-bran-
quenses, a Prefeitura de 
Pato Branco lançou o pro-
grama Qualifica Pato Bran-
co, com cursos de capacita-
ção voltados à mão de obra 
totalmente gratuitos. 

“É o maior programa de 
qualificação profissional da 
história do nosso município, 
de aperfeiçoamento da mão 
de obra pato-branquense. 
São cursos de qualidade, que 
visam atender as necessida-
des dos empreendedores e 
dos colaboradores”, desta-
cou o prefeito de Pato Bran-
co, Robson Cantu. Durante o 
lançamento realizado na se-
gunda-feira (4), no auditó-

rio do Largo da Liberdade. 
Idealizado pela Secre-

taria Municipal de Desen-
volvimento Econômico, o 
Qualifica Pato Branco foi 
construído em parceria com 
as instituições que com-
põem o Sistema S, ouvindo 
as necessidades dos empre-
sários e visando atender as 
demandas dos setores au-
tomotivo, confecções, cons-
trução civil, metalmecânico, 
moveleiro, tecnologia da in-
formação, comércio, servi-
ços, gastronomia e hotelaria. 

“O programa tem o ob-
jetivo de melhorar os indi-
cadores de formação profis-
sional, ampliar o potencial 
de geração de emprego, de 
renda e de qualidade de vida 
da população da nossa cida-

de. Ouvimos as necessida-
des dos empresários de Pato 
Branco para podermos ela-
borar uma grade de cursos 
ampla e estratégica, para 
atender as mais diversas de-
mandas”, ressalta o secretá-
rio Marcos Colla. 

Ao todo, serão oferta-
dos cerca de 30 cursos, todos 
gratuitos, até o final de 2024, 
ministrados pelos Serviço Na-
cional de Aprendizagem In-
dustrial (Senai), Serviço Na-
cional de Aprendizagem 
Comercial (Senac) e Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae).

Quatro cursos já estão 
com inscrições abertas. Ao 
todo, são 95 vagas disponí-
veis para os cursos em me-
cânica industrial, eletricis-

ta de automóveis, eletricista 
predial e marceneiro de mó-
veis. Os interessados po-
dem realizar as matrículas 
pelo link https://qualifica-
pb.com.br ou na Agência do 
Trabalhador de Pato Branco. 

Para este ano também 
estão previstos os cursos 
de mecânico de freios, sus-
pensão e direção de veícu-
los leves, soldador, desen-
volvimento de sistemas, 
instalação e manutenção de 
aparelhos de ar condiciona-
do, operação de sistemas de 
refrigeração industrial, ma-
nutenção em refrigeração 
comercial e instalação de 
câmaras, montagem e ma-
nutenção de câmaras frigo-
ríficas, mestre de obras e 
torneiro mecânico.

Pato Brando lança programa 
de qualificação e 
aperfeiçoamento profissional

Rodinei SantoS/aSSeSSoRia PMPB

Até o final de 2024, devem ser ofertados aproximadamente 30 cursos 
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Atendente de padaria
Auxiliar de depósito

Borracheiro
Caixa de loja
Confeiteiro

Eletricista de instalações
Caixa (supermercado)

Estoquista
Mecânico de motor a diesel 

Motorista entregador (CNH A/B)
Operador de processo de produção

Vendedor interno
Vendedor pracista

Após os bairros São 
Cristóvão e Vila Isabel se-
rem contemplados com 
praças para o lazer da po-
pulação, nesta semana, a ad-
ministração municipal deve 
inaugurar a praça no bairro 
Anchieta.

Já no bairro Cristo Rei, a 
área de lazer já está com cer-
ca de 60% concluída. Para a 
execução desta obra, onde 
haverá uma quadra polies-
portiva e espaço para play-
ground, o investimento é de 
R$ 228.955,40. Os recursos 

são oriundos do Governo do 
Estado, través da Secretaria 
de Desenvolvimento Urbano 
e de Obras Públicas, o Ser-
viço Social Autônomo Para-
nacidade e o Município. A 
praça está localizada no cru-
zamento da rua dos Andra-
das, rua Democrata e rua 
Antônio Ascari.

Outro bairro com a 
construção da praça em es-
tágio final é o Gralha Azul. O 
espaço conta com campo de 
futebol, quadra poliesporti-
va, playground e área para 

ginástica, localizado na rua 
Jaury Heitor de Souza. O in-
vestimento para a constru-
ção dessa área de lazer é de 
R$ 515.840,78, sendo que, 
desse montante, R$ 200 mil 
vieram de um convênio en-
tre o Governo Estadual, por 
meio da Secretaria do De-
senvolvimento Urbano e 
Obras Públicas e o restante 
do município.

As praças, de acordo 
com o município de Pato 
Branco, têm como objetivo 
a melhoria da qualidade de 

vida da população, através 
de novas áreas de lazer.

O prefeito Robson Can-
tu afirma que “estamos tra-
balhando para o lazer da 
nossa população e para o 
desenvolvimento dos bair-
ros do nosso município. As 
praças integram as famílias, 
estimulam a prática esporti-
va e fortalecem a qualidade 
de vida, além de contribuir 
indiretamente para o cres-
cimento do comércio local, 
movimentando a economia.” 
(Assessoria)

Construção de novas áreas de lazer 
estão em andamento

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

A Prefeitura de Pato 
Branco lançou, na terça-fei-
ra (5), o programa Família 
Acolhedora, para abrigar 
temporariamente crianças 
e adolescentes que foram 
afastadas pelo poder públi-
co de sua família, como me-
dida de proteção ao sofrer 
algum tipo de risco à vida 
ou vulnerabilidade.

A proteção em caso 
de risco e vulnerabilidade 
está prevista pelo Estatu-
to da Criança e do Adoles-
cente (ECA) como um direi-
to e, com o novo programa, 
o município poderá realizar 
o acolhimento familiar, pre-
visto na Lei Municipal nº 
5.807, como alternativa ao 
acolhimento institucional.

Diferente da adoção, 
um método definitivo e ir-
revogável em que a criança 
ou adolescente se torna fi-
lho, o acolhimento familiar 
é uma medida protetiva que 
funciona de forma temporá-
ria, onde uma família, parti-
cipante do programa e com 
todos os critérios preestabe-

lecidos cumpridos, recebe 
uma criança ou adolescen-
te que foi afastada de sua 
família de origem e perma-
nece no  local  por  tempo         
determinado.  

A família selecionada 
é capacitada pelos profis-
sionais da Secretaria de As-
sistência Social e, quando 
a situação está resolvida, a 
criança ou adolescente re-
torna para a família de ori-
gem, é encaminhada para 
um familiar consanguíneo 
ou, em alguns casos, quan-
do a situação não é resolvi-
da, pode ser encaminhada 
para a adoção.

Período de 
acolhimento com 
convívio familiar

Um dos objetivos do 
programa é possibilitar que 
crianças e adolescentes re-
cebam atendimento indi-
vidualizado e possam se 
desenvolver em convívio 
familiar e em comunidade. 
Com isso, as famílias devem 
proporcionar um ambiente 
seguro e acolhedor, além de 
amor e carinho, para que vi-

venciem situações que pos-
sam contribuir com a supe-
ração de situações vividas 
por eles.

Dessa forma, é impor-
tante lembrar que famílias 
acolhedoras devem estar 
resolvidas emocionalmen-
te, pois precisam praticar 
o apego a essas crianças e 
adolescentes para, em se-

guida, desapegar, pensando 
no melhor para eles.

O tempo de acolhimen-
to do programa depende-
rá da medida protetiva apli-
cada pelo Poder Judiciário, 
com avaliações realizadas a 
cada três meses, sendo que 
o desligamento só poderá 
ocorrer através de determi-
nação judicial.

De acordo com a co-
ordenadora do Serviço de 
Acolhimento do programa 
em Pato Branco, Sara Cris-
tina Kusma da Luz, um trei-
namento é realizado com as 
famílias que tem interesse 
em participar. “As famílias 
se cadastram, são seleciona-
das e treinadas pela secreta-
ria para que possam acolher 
a criança”.

A coordenadora lembra 
que “o acolhimento fami-
liar é provisório e as crian-
ças não estão disponíveis 
para adoção, ou seja, a famí-
lia presta assistência, cuida-
do e proteção para que, pos-
teriormente, a criança possa 
retornar para a família de 
origem, extensa ou para um 
processo de adoção na Vara 
da Infância e Juventude”.

A medida chegou como 
alternativa ao acolhimento 
institucional que, segundo 
Sara, são as instituições que 

servem como abrigo no mu-
nicípio, citando a Casa Abri-
go Esperança e o Centro de 
Promoção Humana. “A prio-
ridade para a criança é cres-
cer em ambiente familiar e 
comunitário, ter seus direi-
tos preservados e, com o 
programa Família Acolhedo-
ra, a adaptação é melhor, di-
ferente de uma instituição”.

Com isso, a profissio-
nal afirma que o município 
está se adaptando a dire-
trizes já seguidas em ou-
tros municípios e também 
em outros países. “Traba-
lharemos para oportunizar 
o direito de ter uma famí-
lia e manter esse convívio 
para crianças e adolescen-
tes em situação de acolhi-
mento. Não é toda a famí-
lia que pode receber uma 
criança e, para isso, uma 
série de critérios deverão 
ser observados pelas equi-
pes”, concluiu.

Programa Família Acolhedora foi lançado em Pato Branco

Para o promotor de justiça da 3ª 
Promotoria de Justiça da Comarca de 
Pato Branco, Jackson Xavier Ribeiro, o 
programa Família Acolhedora é uma 
forma de preservar a criança ou ado-
lescente do choque com a ruptura fa-
miliar e da comunidade. “A medida é 
excepcional e provisória e, nesse pe-
ríodo, busca-se alternativas para que 
esses menores possam ser reintegra-
dos na família de origem ou extensa, 
sendo que promover uma medida de 
destituição do poder familiar e enca-
minhamento para a adoção é sempre 
a última hipótese”.

Durante o período, outras medi-
das são aplicadas para facilitar a tran-
sição e também o retorno dos me-
nores para suas famílias de origem, 
quando é chegada a hora. “Depen-

de muito de cada caso e são inúme-
ras medidas que podem ser aplicadas 
de acordo com o Estatuto da Criança 
e do Adolescente. Orientação, apoio, 
encaminhamento, acompanhamen-
to psicológico e psiquiátrico, inclu-
são de programas de apoio a família 
e outras medidas são aplicadas”, pon-
tua o promotor, afirmando ainda que 
medidas também são aplicadas para 
a família natural e todos são atendi-
dos pelas redes de proteção.

O Ribeiro evidencia que, antes 
do encaminhamento para uma fa-
mília acolhedora, as equipes buscam 
por familiares consanguíneos, como 
avós, tios, padrinhos e outros, que 
possam assumir a guarda temporá-
ria da criança ou adolescente. “Inicial-
mente, quando se percebe que não 

há condições do menor permanecer 
com a família, busca-se outros fami-
liares e, esgotadas as possibilidades, 
passamos para a opção da família 
acolhedora que, até então, não exis-
tia em Pato Branco”.

Com a implementação do pro-
grama, o promotor afirma que as 
crianças e adolescentes que estão 
atualmente em acolhimento nas ins-
tituições do município, devem rece-
ber uma análise para “a possibilidade 
de elas serem inseridas em acolhi-
mento familiar”.

Os interessados em conhecer 
ou se cadastrar no programa Família 
Acolhedora podem entrar em contato 
com a Assistência Social do município 
para receber as orientações. O telefo-
ne para contato é (46) 3225 – 5544.

Modalidade diminui traumas de crianças em situação de risco

Lançamento aconteceu no auditório do Sesc e contou com a presença de autoridades locais

DiVulgAçãO/PMPB



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % out nov dez jan fev mar ano 12m 

INPC (IBGE) 1,16 0,84 0,73 0,67 1,00 - 1,68 10,80

IPCA (IBGE) 1,25 0,95 0,73 0,54 1,01 - 1,56 10,54

IPCA-15 (IBGE) 1,20 1,17 0,78 0,58 0,99 0,95 2,54 10,79

IPC (FIPE) 1,00 0,72 0,57 0,74 0,90 - 1,65 10,33

IGP-M (FGV) 0,64 0,02 0,87 1,82 1,83 1,74 5,49 14,77

IGP-DI (FGV) 1,60 -0,58 1,25 2,01 1,50 - 3,55 15,35

IPA-DI (FGV) 1,90 -1,16 1,54 2,57 1,94 - 4,56 17,38

IPC-DI (FGV) 0,77 1,08 0,57 0,49 0,28 - 0,77 9,30

INCC-DI (FGV) 0,86 0,67 0,35 0,71 0,38 - 1,10 11,97

fev mar abr
TJLP (%) 6,08 6,08 6,82
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 11,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

26/2 a 26/3 0,5000   0,5000   0,0000
27/2 a 27/3 0,5000   0,5000 0,0000
28/2 a 28/3 0,5000   0,5000  0,0000
1/3 a 1/4 0,5976 0,5976 0,0971
2/3 a 2/4 0,6304 0,6304 0,1298
3/3 a 3/4 0,5997   0,5997   0,0992
4/3 a 4/4 0,5673   0,5673   0,0670
5/3 a 5/4 0,5779   0,5779   0,0775
6/3 a 6/4 0,6017   0,6017   0,1012
7/3 a 7/4 0,6355   0,6355   0,1348
8/3 a 8/4 0,6393   0,6393   0,1386
9/3 a 9/4 0,6422   0,6422   0,1415
10/3 a 10/4 0,6129   0,6129   0,1123
11/3 a 11/4 0,5855   0,5855   0,0851
12/3 a 12/4 0,5938   0,5938   0,0933
13/3 a 13/4 0,6274   0,6274   0,1268
14/3 a 14/4 0,6513   0,6513   0,1505
15/3 a 15/4 0,6559   0,6559   0,1551
16/3 a 16/4 0,6260   0,6260   0,1254
17/3 a 17/4 0,6063   0,6063   0,1058
18/3 a 18/4 0,5748   0,5748   0,0744
19/3 a 19/4 0,5762   0,5762   0,0758
20/3 a 20/4 0,6095   0,6095   0,1090
21/3 a 21/4 0,6329   0,6329   0,1322
22/3 a 22/4 0,6021   0,6021   0,1016
23/3 a 23/4 0,6046   0,6046   0,1041
24/3 a 24/4 0,5839   0,5839   0,0835
25/3 a 25/4 0,5512   0,5512   0,0509
26/3 a 26/4 0,5524   0,5524   0,0521
27/3 a 27/4 0,5856   0,5856   0,0852
28/3 a 28/4 0,6089   0,6089  0,1084

TR MÊS % ano 12 m

Fevereiro/22 0,0000 0,06 0,06
Março/22 0,0971 0,16 0,16

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 FEV MAR %m %ano %12m

Paraná 2.015,00 2.030,84 0,79 1,37 14,72
Norte 2.014,66 - -2,43 -1,58 10,85
Noroeste 2.012,15 - 0,88 1,93 22,67
Oeste 2.054,45 - 0,32 0,67 14,68

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 183,00 -4,2% -8,0%
Ponta Grossa 179,00 -3,8% -10,1%
Maringá 176,00 -3,8% -13,7%
Cascavel 175,00 -4,4% -14,2%
Sudoeste 177,00 -4,3% -13,7%
Guarapuava 177,00 -3,8% -13,2%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 90,00 -8,2% -2,2%
Sudoeste 85,00 -5,6% -15,0%
Cascavel 82,00 -5,7% -18,0%
Maringá 83,00 -4,6% -17,0%
Ponta Grossa 82,00 -6,8% -18,0%
Guarapuava 82,00 -5,7% -18,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 109,00 -0,9% 10,1%
Ponta Grossa 104,00 -1,0% 6,1%
Maringá 103,00 -1,0% 7,3%
Cascavel 106,00 -0,9% 10,4%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/04, pes.físicas 15/04, emp. do més ticos 06/04. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 1.631,00 28,75 -0,7% -1,8%
jul/22 1.614,00 25,00 -0,6% -1,2%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 759,75 9,25 4,6% 0,7%
jul/22 748,25 9,00 5,6% 3,7%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/22 465,90 10,80 0,0% 1,2%
jul/22 458,20 10,40 -0,7% 0,9%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/22 1.045,25 35,00 3,1% -13,5%
jul/22 1.045,50 35,50 3,6% -11,0%

Ações % R$

Petrobras PN -0,28% 32,61 
Vale ON -2,87% 95,13 
ItauUnibanco PN -2,35% 26,65 
Bradesco PN -2,74% 21,27 
Magazine Luiza ON -3,62% 6,93 
B3 S/A -2,17% 15,79 
Interbanco S/A -8,45% 20,80 
Qualicorp ON -7,65% 15,22 

INDICE BOVESPA 

Baixa: 1,97% 118.885 pontos

Volume negociado: R$ 28,37 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A oitava parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) venceu em 30/12, com a incidência de taxas de
juros Selic de 3,62%.

MÊS TAXA SELIC
Set/21 0,44%
Out/21 0,49%

MÊS TAXA SELIC
Nov/21 0,59%
*Dez/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 05/04/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 05/04/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 05/04/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA MARÇO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice fev mar abr
INPC (IBGE) 1,1060 1,1080 -
IPCA (IBGE) 1,1038 1,1054 -
IGP-M (FGV) 1,1691 1,1612 1,1477
IGP-DI (FGV) 1,1671 1,1535 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Fevereiro/22 0,5000 1,06 6,28
Março/22 0,5976 1,67 6,39

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Fevereiro/22 0,5000 1,06 3,84
Março/22 0,5976 1,67 4,34

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 166,31 -1,6% -7,0% -15,1% 168,00 168,00 

MILHO saca 60 kg 78,42 -0,1% -3,2% -16,7% 80,00 80,00 

TRIGO saca 60 kg 93,64 -0,4% -4,4% 0,6% 97,00 96,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 313,19 0,0% -4,1% 2,6% - 300,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 264,43 -1,7% -4,7% -8,7% - 260,00 

BOI GORDO arroba, em pé 311,79 0,0% -1,4% -1,0% 310,00 315,00 

SUÍNO kg, vivo 4,91 -0,2% -2,2% -3,9% 4,50 4,00 

ERVA MATE arroba 24,45 0,0% 0,7% 6,3% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 05/04/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 04/04 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.952,68 2,51% 2,90%
Boi gordo (2) 335,40 -1,81% 3,76%
Café (3) 1.247,37 0,16% 0,30%
Algodão (4) 717,96 -0,99% -1,09%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 05/04/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 05/04/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 231,30 0,70 7,2% 3,2%
jul/22 231,25 0,65 7,2% 3,1%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

120.014 120.259 119.999 121.570 121.279 118.885

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

29/03 30/03 31/03 01/04 04/04 05/04

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

04/04 R$ 285,00 /grama 0,00%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 1,11% Var. abril: -2,14%

Compra R$ 4,658
Venda R$ 4,659

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,49% Var. abril: -2,06%

Compra R$ 4,6394
Venda R$ 4,6400

DÓLAR PARALELO
Alta: 1,22% Var. abril: -1,78%

Compra R$ 4,54
Venda R$ 4,96

DÓLAR TURISMO
Alta: 1,23% Var. abril: -1,79%

Compra R$ 4,54
Venda R$ 4,94

EURO
Baixa: 0,16% Var. abril: -3,57%

Compra R$ 5,0658
Venda R$ 5,0683

EURO TURISMO
Alta: 0,56% Var. abril: -3,40%

Compra R$ 4,88
Venda R$ 5,40  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0387
Libra esterlina R$ 6,08
Peso argentino R$ 0,042

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 123,51
Libra esterlina 0,76
Euro 0,92

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 137,53 -0,41 0,5% 18,1%
jul/22 133,97 -0,31 0,5% 18,4%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 34.921,88 +0,30
Londres 7.558,92 +0,28
Frankfurt  14.518,16 +0,50
Tóquio 27.736,47 +0,25

diariodosudoeste.com.br    6 de abril de 2022ECONOMIAA6

46 - 3220 - 2066

Indicador de 
emprego da FGV 
registra menor 
nível desde agosto 
de 2020
Agência Brasil
O Indicador Antecedente de Em-

prego (Iaemp), medido pela Funda-
ção Getulio Vargas (FGV), ficou pra-
ticamente estável de fevereiro para 
março, com uma variação negativa 
de 0,1 ponto. Com o resultado, o Ia-
emp chegou a 75 pontos, o menor ní-
vel desde agosto de 2020, que regis-
trou 74,8 pontos.
O indicador apresenta queda há 

quatro meses consecutivos, de acor-
do com a FGV. O Iaemp busca ante-
cipar tendências do mercado de tra-
balho, com base em entrevistas com 
consumidores e com empresários da 
indústria e serviços.
Dos sete componentes do Iaemp, 

quatro apresentaram queda. Os prin-
cipais destaques negativos foram a 
tendência dos negócios da indústria 
nos próximos seis meses e o empre-
go local futuro do consumidor.
Já a situação atual dos negócios 

de serviços contribuiu favoravelmen-
te com 1 ponto.

Agência Brasil
O Brasil registrou 65,2 mi-

lhões de consumidores inadim-
plentes em fevereiro, divulgou 
ontem (5) o Serasa. Essa marca 
não era atingida desde maio de 
2020, no início da pandemia da 
covid-19. Esses cidadãos têm R$ 
263,4 bilhões em dívidas negati-
vadas (em atraso).
Apenas em fevereiro, o nú-

mero de inadimplentes subiu 
0,54%. Cada brasileiro deve, em 
média, R$ 4.042,08. A estatística 
se baseia no fato de que cada nú-

mero do Cadastro de Pessoas Fí-
sicas (CPF) tem, em média, 3,4 dí-
vidas ativas.
Em relação ao perfil dos 

inadimplentes, os homens repre-
sentam 50,2% dos devedores, 
contra 49,8% das mulheres. Na 
divisão por faixa etária, a maior 
parte tem entre 26 e 40 anos 
de idade (35,3%), seguida pela 
faixa de 41 a 60 anos de idade 
(34,9%).

Evolução
O total de consumidores 

inadimplentes vinha caindo des-
de abril de 2021, mas está em 
alta contínua desde outubro do 
ano passado. De acordo com o 
Serasa, as recentes altas na taxa 
de juros, que encarece o crédi-
to, e o desemprego ainda eleva-
do, são as principais causas para 
o aumento da inadimplência.
A queda na renda média 

do trabalhador também afeta 
o pagamento de dívidas. Mes-
mo com a recuperação gradual 
do mercado de trabalho nos úl-
timos meses, grande parte das 

pessoas estão encontrando em-
pregos que pagam menos que o 
anterior, o que aumenta a difi-
culdade em quitar débitos em 
atraso.
Entre os tipos de dívidas em 

situação de inadimplência em fe-
vereiro, segundo o Serasa, 28,6% 
vêm de débitos com o cartão de 
crédito. Em segundo lugar, estão 
as dívidas com contas domésticas 
(água, luz e gás), que respondem 
por 23,2%. Em terceiro, estão os 
gastos no comércio varejista, que 
totalizaram 12,5%.

Agência Brasil
A Receita Federal prorrogou 

para o dia 31 de maio de 2022 o 
prazo final para a entrega da de-
claração de ajuste anual do Im-
posto de Renda, que tem como 
base os rendimentos obtidos no 
ano de 2021.
A nova data consta da Ins-

trução Normativa nº 2.077, pu-
blicada no Diário Oficial da 
União de ontem (5). O prazo pre-

visto anteriormente era 29 de 
abril.
De acordo com a Receita, 

objetivo da prorrogação é dimi-
nuir eventuais efeitos da pan-
demia da covid-19 que possam 
dificultar o preenchimento e en-
vio das declarações, “visto que 
alguns órgãos e empresas ain-
da não estão com seus servi-
ços de atendimento totalmente        
normalizados”.

Até o final de março, a Re-
ceita Federal contabilizava qua-
se 6 milhões de declarações de 
Imposto de Renda de Pessoa Fí-
sica (IPRF) entregues. A expecta-
tiva é de que 34,1 milhões sejam 
enviadas até o final do prazo.
De acordo com as regras, es-

tão obrigadas a apresentar a De-
claração de Ajuste Anual os ci-
dadãos que tiveram, em 2021, 
rendimentos tributáveis com va-

lor acima de R$ 28.559,70.
A Instrução Normativa de 

hoje mantém o cronograma para 
a restituição dos cinco lotes aos 
contribuintes. 
O primeiro está previsto 

para 31 de maio. Os segundo e 
terceiro lotes serão restituídos 
no dia 30 de junho e de julho. O 
quarto lote está previsto para 31 
de agosto; e o quinto, para 30 de 
setembro.

Brasil volta a ter mais de 65 milhões de inadimplentes

Prazo para entrega da declaração do IR é prorrogado para 31 de maio
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Assessoria
De 1º a 3 de abril, aconteceu na casa 

de formação de Pato Branco, o Encontro 
Regional da Pastoral do Migrante, organi-
zado pelo Regional Sul 2 ‒ Paraná, com o 
lema “Construir o futuro com os Migrantes 
e os refugiados”. Reuniu os membros co-
ordenadores de 12 dioceses, com o objeti-
vo de reorganizar as atividades, escutando, 
percebendo as iniciativas es na caminhada 
e articular a nível de dioceses, províncias e 
de Regional, toda esta dinâmica.
Padre Judinei Vanzeto, assessor dio-

cesano da Pastoral do Migrante recordou 
as palavras do Papa Francisco que destaco 
o acolhimento, proteção, promoção e inte-
gração do migrante. 
“A ação é da Igreja, também fazen-

do frente a sociedade, em cada municí-
pio, o agente em provocar o poder públi-
co para incidi-lo nestas realidades, porque 
a Igreja acolhe mas, também vai promo-
vendo que os migrantes não sejam instru-
mentalizados e que as políticas públicas 

se façam presentes. A igreja quer partici-
par enquanto pastoral do migrante neste        
sentido.”
Durante o encontro, as atividades re-

alizadas pela Paróquia São Pedro Apósto-
lo de Pato Branco, onde a pastoral realiza 
acompanhamento dos migrantes, além de 
encaminhamentos para a documentação 
de legalização no país, passaporte e as ne-
cessidades básicas, alimentação e vestuá-
rio em parceria com a Assistência Social da 
Paróquia. 
Atualmente no município, os migran-

tes são de várias etnias: haitianos, venezue-
lanos, ucranianos, senegaleses, uruguaios, 
argentinos, paraguaios, sírios, mas tam-
bém existem relatos de brasileiros de ou-
tras regiões buscam apoio, segundo o que 
relatou a secretária da Coordenação Dioce-
sana e agente na Paróquia São Pedro Após-
tolo, Daiani Eliza Barônio. 
Conforme Maria de Lurdes, que inte-

gra a Coordenação Diocesana, a Pastoral 
do Migrante da Diocese de Palmas-Francis-

co Beltrão, participa do Conselho Estadu-
al dos Migrantes e Apátridas, (CERMAPR), 
onde são elaboradas as leis estaduais para 

migrantes e refugiados e também a pasto-
ral tem representação no Serviço de Pasto-
ral dos Migrantes Nacional (SPMN). 

Pato Branco sedia Encontro Regional da Pastoral do Migrante

Marcilei Rossi e AEN
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

A nova versão do Mapa Turístico Brasi-
leiro, divulgado pelo Ministério do Turismo, 
cadastrou e reconheceu 15 regiões turísti-
cas do Paraná. Com esse novo panorama, 
210 dos 399 municípios paranaenses, ou 
seja, 52% das localidades, passam a figurar 
com algum potencial turístico.
O Mapa é um instrumento que reúne 

municípios que adotam o turismo como es-
tratégia de desenvolvimento e identifica 
necessidades de investimentos e de ações 
para a promoção do setor em cada região. 
No Brasil, são 2.542 cidades distribuídas 
em 322 regiões turísticas. Ou seja, o Paraná 
tem 8% das cidades do estudo.
“Integrar o Mapa do Turismo Brasilei-

ro é imprescindível para ficar em consonân-
cia com os princípios da Política Nacional 
de Turismo e, assim, estar apto à captação 
de recursos do governo federal, o que nos 
auxilia a profissionalizar a gestão turística, 
além de estruturar e promover os destinos 
paranaenses”, destacou o secretário do De-
senvolvimento Sustentável e do Turismo, 
Everton Souza.
Segundo o diretor-presidente da Para-

ná Turismo, Irapuan Cortes, a atividade tu-
rística vem se destacando, nos últimos anos, 
no crescimento e desenvolvimento da eco-
nomia regional. “A Paraná Turismo enten-
de como importantíssima a regionalização 
do turismo e por isso sensibilizou e incen-
tivou os municípios através das IGRs, trans-
formando-os em atores turísticos e fortale-
cendo o turismo regional do Estado”, disse.

Sudoeste
A região Sudoeste em termos turísti-

cos passa a ser reconhecida como Vales do 
Iguaçu, fazendo assim uma alusão ao poten-
cial gerado pelo rio Iguaçu. 
Dos 42 municípios, 30 estão inseridos 

no novo mapa do Ministério, com atrativos 
que destacam a forte influência das cultu-
ras italiana e alemã, além de ser marcada 
por agroindústrias, reservas de araucárias, 
clima frio.
As represas formadas com a constru-

ção das usinas hidroelétricas ao longo do 

rio Iguaçu possibilitam ainda prática de es-
portes aquáticos.
Fazem parte do novo mapa, Ampére, 

Barracão, Boa Esperança do Iguaçu, Bom 
Jesus do Sul, Bom Sucesso do Sul, Capane-
ma, Chopinzinho, Clevelândia, Coronel Do-
mingos Soares, Coronel Vivida, Cruzeiro 
do Iguaçu, Dois Vizinhos, Honório Serpa, 
Itapejara D’Oeste, Francisco Beltrão, Man-
gueirinha, Mariópolis, Nova Prata do Igua-
çu, Palmas, Pato branco, Pranchita, Realeza, 
Salgado Filho, Salto do Lontra, São João, São 
Jorge D’Oeste, Santo Antônio do Sudoeste, 
Sulina e Verê.
Todos os municípios que integram o 

novo Mapa do Turismo Brasileiro responde-
ram a um questionário do Ministério, cha-
mado de Relatório de Atividades Turísticas. 
Boa parte destes questionários estão dispo-
níveis no site do Ministério. No caso dos in-
tegrantes da rota Vales do Iguaçu, em con-
sulta feita pelo Diário do Sudoeste na tarde 
dessa terça-feira (5), não era possível aces-

sar dados de Boa Esperança do Sudoeste, 
Capanema e Salgado Filho.
Em linhas gerais, o Relatório de Ativi-

dades Turísticas, e que foi respondido em 
2022, por setores ligados as gestões muni-
cipais, ou por conselhos municipais de tu-
rismo ou afim, leva em conta a existência 
de legislação relacionada ao setor; partici-
pação municipal em governanças regionais 
e estaduais; parcerias estabelecidas para o 
fomento do turismo.
Também foi analisado se existem nos 

municípios Plano Diretor Urbano que con-
temple o turismo; Plano Municipal de Tu-
rismo e ou e /ou Plano de Desenvolvimento 
Territorial do Turismo. Ainda foi questiona-
do se há um Fundo Municipal de Turismo. 
Para os questionamentos, na grande maio-
ria dos municípios a resposta foi não. 
Destacam-se alguns municípios como 

Bom Sucesso do Sul, Verê que disseram ter 
Plano Municipal de Turismo. Verê ainda 
confirmou a existência de um fundo munici-

pal, fato que também foi revelado por Cho-
pinzinho e Coronel Vivida.
O relatório ainda contempla informa-

ções sobre hospedagem, período de maior 
fluxo turístico, serviços como de abasteci-
mento de água e luz e de transporte. (Os da-
dos disponibilizados pelo Ministério do Tu-
rismo estão disponíveis no site do Diário).

Perfil turístico
Na descrição da Secretaria do Desen-

volvimento Sustentável e do Turismo, a re-
gião turística Vales do Iguaçu também é 
destaca pelas fontes hidrotermais de Verê 
e Sulina; pela presença de vinícolas, fes-
tividades gastronômicas e produção de 
queijos e embutidos.
Na região da fronteira, Capanema ga-

nha destaque com atividades de aventura, 
na região do Parque Nacional do Iguaçu, 
enquanto que Barracão pelo marco divisó-
rio do Paraná e Santa Catarina, e Brasil e 
Argentina.

Novo Mapa Turístico Brasileiro reconhece potencialidades 
de 30 municípios do Sudoeste

HELMUTH HÜLH/ ARQUIVO DIÁRIO DO SUDOESTE 

Em Capanema, 
na região do 
antigo Porto 
Moisés Lupion, 
hoje o 
turismo é de 
aventura



O coração falou mais alto. Apesar de 
não estar completamente decidido 
sobre o caminho a seguir, você não 
resistirá e acabará voltando ao seu 
amor. Aguarde momentos intensos, 
carregados de romantismo e, é claro, 
muita sensualidade.

Fase em que será notado onde 
comparecer. Sua reputação será 
elevada e seus ideais e ações de-
verão ser seguidas por pessoas que 
vivem a sua volta. Mas, para que 
tudo isso aconteça siga e dependa 
da sua própria capacidade.

O período vai favorecer você nas in-
vestigações, estudos, pesquisas e na 
medicina. Por outro lado, deverá evi-
tar acidentes, os negócios arrisca-
dos, não crer em falsas notícias e bo-
atos maldosos. Cuide da saúde e da 
reputação.

Ótima oportunidade no setor co-
mercial, com probabilidade de lu-
cros. Bom também, para assuntos 
familiares e sentimentais. No perío-
do, devido a sua maneira de ser, ge-
ralmente bastante alegre, extrover-
tido e com muita jovialidade, tudo 
isto poderá se evidenciar mais ain-

Muita atividade profi ssional e êxito 
nos negócios e novos empreendi-
mentos sociais, estão previstos para 
você neste dia. Ótimo estado men-
tal o que vai lhe dar mais rapidez ao 
ter que tomar decisões importantes.

Momento em que deverá enfren-
tar alguns obstáculos, em seu lar. 
Mas se usar de fato a inteligência, 
conseguirá superá- los com suces-
so. Boa fase para adquirir a casa 
própria e para elevar- se no campo 
profi ssional.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Impulso favorável para novos em-
preendimentos e para promoções 
no trabalho. O entusiasmo com que 
trabalhará será o fator básico para 
as melhorias mais estáveis mas não 
menos intensos.

 Disposição tranquila e excelente es-
tado mental para entabular novas 
coisas visando sua melhora geral. 
A elevação da personalidade será o 
ponto máximo de seu sucesso. Me-
lhora da saúde, mas não se descuide. 
Tudo indica que você terá que tomar 
alguma cautela na parte profi ssional.

Ainda um período positivo para o 
amor, as artes a criatividade e o tra-
to com as crianças. Melhoria no am-
biente de trabalho graças a sua 
criatividade e versatilidade. Possibi-
lidade de ver realizados seus maio-
res desejos.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Momento um tanto quanto agita-
do para você. Mas, para que tudo 
saia a contento, deverá tomar 
uma atitude otimista e inteligente 
e evitar o nervosismo que de nada 
adianta. Sucesso junto ao sexo 
oposto. Não se descuide da saúde.

O planeta Marte difi cultará o con-
vívio familiar devido às divergên-
cias práticas e emocionais. Ten-
dência a perder sua tranquilidade 
e privacidade no lar. Possibilidade 
de guardar mais dinheiro do que 
em outras épocas. Fortalecimento 
no ambiente profi ssional.

Uma mudança na sua maneira de 
se relacionar ou de se comunicar 
com as pessoas se fará necessária, 
para criar um melhor ambiente no 
lar e com a pessoa amada. Não 
adianta estar em sintonia emocio-
nal com as pessoas; será preciso 
saber o que você quer.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

28°/17°

25°/17°

27°/19°

29°/17°

27°

17°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192NOVA

PROBABILIDADE DE CHUVA 60% | 9mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Além da Ilusão
Davi garante a Iara que Joaquim 

está no evento e pede que a moça o 
procure. Mariana sabota o vestido de 
Arminda. Felicidade comenta com Le-
tícia sobre o envolvimento de Ono-
fre com a quebra da máquina da fábri-
ca. O locutor do evento anuncia Violeta 
como esposa de Eugênio, e Matias tem 
uma crise ao ouvir pela rádio. Inácio 
tranca Mariana em um quarto com rou-
pas antigas. Iara vê quando Joaquim 
corta os cabos de luz do teatro, mas 
Davi faz um truque de mágica para sal-
var o evento. Isadora ganha o concurso 
de moda, com pseudônimo.

Pantanal
Gil conta sobre Maria vi-

rar onça para Filó, Eugênio e pe-
ões. Maria e Gil estão felizes com 
Juma. Irma começa a se interes-
sar por Gustavo, mas ele, inci-
tado por Mariana, viaja para o 
Pantanal atrás de Madeleine. Ma-
deleine fica eufórica ao ver Gus-
tavo. Gil e Maria são procurados 
por dois homens que chegam ao 
Pantanal. Uma sucuri se aproxi-
ma de um deles.

Quanto Mais Vida, Melhor!
Osvaldo chama a polícia, e Roni 

é preso. Tina se desespera ao saber 
que não é filha de Neném. Paula/Ne-
ném fala para Rose do amor que Ne-
ném sente por ela. Flávia/Guilherme 
e Guilherme/Flávia voltam para casa. 
Daniel fica intrigado com as crises de 
Celina. Paula/Neném sofre por cau-
sa de Tina, que se recusa a falar com 
Neném/Paula. Neném/Paula vai com 
Paula/Neném para a reunião na Ter-
rare. Roni rejeita Nedda.
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OUTONO

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 26

NTOV
ANAEROBIO
VERTEBRAL

FIRMARSAIU
OVACSAN
SOAOODT
NCARREGA
ENALTECER
GMMAALI

PREPARARO
EANBICAS

HIDRATADA
ROQLARES

COMPUTADOR
SREPRESA

Ajustar;
combinar 

Emite
ou produz

som

Publicação
que contém 
assuntos
variados

Significa
"Getúlio",
em FGV

Arrumar;
organizar

Luta prati-
cada por
Anderson 
Silva (sigla)

Parasita
causador 
de alergias

(pl.)
Menor
flexão
verbal

(Gram.) 

Sucesso
do Legião
Urbana
(Mús.)

Amaci-
ada com
creme 

(a pele)

Consoante
somente
seguida
de "U"

Máquina-
chave

da Infor-
mática 

Barragem
para as

águas da
chuva

Parte dura
do bife

Monta
(barraca)

O clube 4 vezes
campeão (red.)

Embarca-
ções que
transpor-

tavam
escravos
(Hist. BR) 

Coluna (?):
sustenta a

cabeça 

O ser que 
não precisa
de oxigênio

Observação
(abrev.)

Marcha de
manobras

Atividades comuns
de ordens religiosas

Trabalham
em ONGs

"(?) Garcia",
romance

Santo, em
espanhol
Faça uma

prece
Scooby-(?),
cão da TV
Fixador

de cabelo

Avô
(fam.)

Prática do
escoteiro

Leva; 
transporta
Nêutron

(símbolo)

Ana Néri, 
enfermeira
Habilidade

natural

Casas
(fig.)

Tonico Pe-
reira, ator

Torneiras
(bras.)

Lá; acolá
Agitar;
fazer

tremer 

Retirou-se
Dividir

com faca
(bolo)

Sucede 
ao "M"

Exaltar

3/san. 8/preparar. 9/anaeróbio — enaltecer. 11/voluntários.
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 Miguel Lisoski
completou um 
aninho no dia 
10 de março, é 

fi lho de Patrícia e 
Rudimar.

Foto Chicoski 
Digital

A nova diretoria executiva da Unimed Pato Branco iniciou 
ofi cialmente seus trabalhos na segunda-feira (4). O mandato 
iniciou-se no dia 1º de abril e se estenderá até 31 de março de 
2025.  A chapa Compromisso com o Cooperado é composta 
pelos médicos Ricardo Antônio Hoppen como diretor 

presidente; Ivai Saião Aranha Falcão de Azevedo, como diretor 
de integração e mercado; Fernando Gortz, como diretor 
administrativo fi nanceiro e o Álvaro Cesar Cattani, como o 

diretor de provimento de saúde

Homenagem 
especial para 

Francielly Rodriguez 
pelo seu aniversário 
comemorado 
na segunda (4). 
“Desejamos a você 
muitos desejos e 
que eles possam 
te mover a cada 
minuto  ao rumo 
da felicidade!” 
Fatiminha e Júnior



Marcelo Ribeiro, Adriana Pugliesi e Beyla Fellous

Artigo
Transformação digital e autorregulamentação abrem 

oportunidades no setor energético

foto do diA Artigo

A10 diariodosudoeste.com.br    6 de abril de 2022oPiNiAo~

O marco regulatório do setor de ener-
gia, cuja referência é a Lei 10.848, ganha 
especial relevância no contexto da trans-
formação digital, que se reflete nos merca-
dos de geração, comercialização, transmis-
são e distribuição do mercado energético, 
em franca modificação. Desse modo, é im-
portante entender como as novas tecnolo-
gias -- “TICs” (Tecnologias da Informação 
e Comunicação), “OTs” - Operational Te-
chnologies (Tecnologias Operacionais) e 
a inteligência artificial (machine/deep le-
arning, Big Data, robotização, entre ou-
tras -- podem tornar o sistema energético 
mais eficiente e, o que é muito significa-
tivo, proporcionar melhoria de qualidade 
com redução de custos.

A transição em curso no setor de 
energia baseia-se no chamado “triplo D”: 
descarbonização, descentralização e digi-
talização. A primeira ocorre pelo cresci-
mento do uso de fontes renováveis e lim-
pas, como biomassa, solar, hídrica, eólica e 
geotérmica. A segunda resulta do aumen-
to da participação do consumidor na gera-
ção distribuída (criando a figura do pros-
sumidor, cuja atuação é agora regulada 
pelo Marco Legal da Geração distribuída 
de Energia, Lei 14.300/22), enquanto a 
terceira permitirá melhoria dos processos 
de gestão em todo o ciclo de energia pela 
integração da informação.

Essas modificações vêm incremen-
tando o mercado livre de energia, o que 
deverá favorecer a criação de novas estru-
turas de negócio, incentivando a autorre-
gulação no setor. Espera-se que os avan-
ços tecnológicos também proporcionem 
maior eficiência e segurança do abaste-
cimento contínuo, maior alcance social 
(acesso a todos) e menor impacto ambien-
tal, visando a melhoria na qualidade da 
vida de cada cidadão.

Um ponto a ser destacado é a ele-

trificação de veículos, plenos ou híbri-
dos, destacando-se que os primeiros uti-
lizam baterias ainda não produzidas no 
Brasil. Portanto, a progressiva transfor-
mação da frota encontra desafios que po-
dem ser encarados também como oportu-
nidades negociais, à medida que conecta 
dois relevantes setores da economia brasi-
leira: elétrico e automotivo. Tal integração 
pode gerar soluções complementares para 
a questão da intermitência na geração de 
energia em fontes eólicas e solar, em fun-
ção do desenvolvimento de baterias com 
maior capacidade de armazenamento, o 
que por certo criará ocasião favorável de 
investimentos no setor automotivo pela 
necessidade de mão-de-obra especializada 
em motores elétricos, logística reversa, e 
também reciclagem de componentes.

A regulamentação da Aneel (Agência 
Nacional de Energia Elétrica) para a ativi-
dade de recarga de veículos elétricos dire-
ciona-se para um sistema de intervenção 
mínima, para permitir que quaisquer inte-
ressados, como shoppings, postos de ga-
solina ou de serviços, possam empreender 
nesse setor, inclusive mediante exploração 
comercial, a preços livremente negocia-
dos. A tendência, como ocorreu nas expe-
riências norte-americana e europeia, será 
a de que o mercado se auto-organize, com 
mínima interferência do regulador. Relati-
vamente ao transporte público, o uso do 
ônibus elétrico já é realidade, mas poderá 
ser aperfeiçoado com uso de baterias, des-
de que desenvolvida a tecnologia necessá-
ria para tanto.

Note-se que estudos recentes indi-
cam que o setor de transporte é responsá-
vel por 27% da emissão de gases de efeito 
estufa no mundo, com expectativa de que 
esse volume dobre até 2050. Assim, a ele-
trificação da frota veicular, no transporte 
coletivo e carros de passeio, apresenta-se 

como solução possível para reversão des-
se cenário, em benefício da saúde públi-
ca, melhoria da qualidade do ar e reduzin-
do a poluição sonora nos grandes centros.

Assim, o impacto da transformação 
digital no setor de energia também impul-
siona as chamadas cidades inteligentes, 
nas quais se busca desenvolvimento eco-
nômico com a melhoria da qualidade de 
vida de seus habitantes, por meio de par-
cerias entre empreendedores e o poder 
público, com soluções baseadas na tecno-
logia da informação.

No setor de energia elétrica, as redes 
inteligentes aprimoram os sistemas de dis-
tribuição e transmissão de energia elétri-
ca --- criando uma sinergia entre os seto-
res de telecomunicação e energia --- pois o 
uso das TICs (tecnologias da informação e 
comunicação) tende a modificar substan-
cialmente o modelo de negócios das dis-
tribuidoras de energia, hoje basicamente 
centrado na gestão de ativos. Provavel-
mente, também impulsionará um nicho de 
prestação de serviços ao consumidor, para 
atender a demandas oriundas da micro e 
minigeração de energia.

Por tudo isso, as mudanças no se-
tor energético brasileiro, sob o influxo 
da nova econômica digital trará mudan-
ças expressivas nesse mercado, abrindo 
oportunidade de novos negócios, muito 
provavelmente em crescente autorregula-
mentação. O cenário parece favorável a in-
vestimentos no setor de energia.

 
Marcelo Ribeiro, sócio de Regulatório 
da KPMG no Brasil; Adriana Pugliesi, 
professora do CEU Law School; Beyla 
Fellous, diretora do Executive LL.M. 
do CEU Law School

Carta do Episcopado 
Brasileiro às famílias, 

educadores e gestores por 
ocasião da Campanha da 

Fraternidade 2022
Padre Judinei Vanzeto, SAC

Partilho com você, caro leitor, parte da Carta dos bispos 
católicos do Brasil, a todas as famílias, aos educadores e aos 
gestores, para falar sobre a educação.

“Ao escutar o apelo à conversão, próprio do tempo quares-
mal, contemplamos a realidade da educação e precisamos des-
cobrir gestos concretos de mudança e transformação pessoal 
que tenham resultados no âmbito da educação.

Reconhecemos o caminho que se fez no Brasil referente 
à educação e elevamos a Deus nossa gratidão por tantas pes-
soas de boa vontade que se dedicaram e se dedicam à missão 
de educar inspirados em Cristo Mestre e educador da vida e 
do amor.

Prezadas famílias, nossa gratidão a vocês que se esfor-
çam a cada dia assumindo sua laboriosa missão de educar. Vo-
cês têm compreendido sua missão educadora: “Ensina à crian-
ça o caminho que ela deve seguir; mesmo quando envelhecer, 
dele não se há de afastar” (Pr 22,6). Sabemos que a educação 
não é função exclusiva da escola, mas um esforço coletivo, um 
dever tanto das famílias quanto do Estado, uma obra a ser fei-
ta em mutirão!

Obrigado, educadores e educadoras das redes públicas 
municipal, estadual e federal e da rede privada, confessional 
e comunitária, espalhados por todos os rincões do país. Vocês 
levam conhecimento, novos horizontes e cidadania ao incontá-
vel número de estudantes abrindo-lhes novas oportunidades 
de sonharem seus projetos de vida. Reconhecemos o valor de 
sua profissão de educadores que consagraram e consagram 
sua vida à missão de educar, enfrentando com compromisso 
ético-profissional os desafios próprios das estruturas e condi-
ções de trabalho assim como do próprio sistema educacional. 
Nossa gratidão também aos gestores públicos que se esforçam 
por cumprir a implementação do direito constitucional do en-
sino universal e gratuito para o povo brasileiro.

Com a pandemia da covid-19, escolas foram fechadas. É 
preciso agradecer, de modo muito particular às famílias e ou-
tros agentes educativos que não se descuidaram da educação 
das crianças, adolescentes, jovens e adultos, apesar de todas 
as dificuldades enfrentadas. Nossa gratidão e reconhecimento 
por seus esforços, compromisso e humanismo. Com certeza, a 
pandemia teria consequências muito mais devastadoras se não 
fosse a atuação das famílias e professores(as), pessoas de boa 
vontade e espírito solidário e abnegado que demostraram as-
sim que educação também se faz com paixão.

No entanto, apesar de todos os avanços que merecem não 
só nosso reconhecimento como também nossa gratidão, é ur-
gente afirmar que este é um caminho inconcluso, que há muito 
a se fazer, que talvez o Brasil ainda esteja no início de seu pro-
cesso de consolidação educacional. Afinal, educar exige o esfor-
ço e dedicação das famílias, dos educadores, das instituições, 
do Estado e principalmente de toda sociedade. Exige também 
investimento ostensivo, diretrizes e políticas públicas claras, 
acompanhamento sistemático e empenho geral de toda a so-
ciedade. E isso não se faz de um dia para o outro, nem sem um 
projeto de Estado, para além de projetos pontuais de governos.

Famílias, vocês são chamadas a rever seu compromisso 
com a educação de seus filhos atuando sempre mais de ma-
neira colaborativa e cooperativa com a escola e os educadores. 
Por sua vez, vocês educadores são chamados a avaliar de que 
maneira sua prática docente tem colaborado na formação hu-
mana, ética e cidadã de seus estudantes. Vocês gestores, preci-
sam discernir profundamente como os programas, currículos 
e políticas educacionais colaboram na construção de um novo 
modelo de sociedade, preparando pessoas para a vida e não 
apenas para o mercado.

Convocamos todas as famílias, comunidades, paróquias, 
dioceses para abraçarem a causa da educação em prol de uma 
humanidade fraterna. Renovando o processo educacional, te-
mos certeza de que renovaremos as estruturas institucionais 
do Brasil em favor de um novo tempo para nosso país”, (Tre-
chos da Carta publicada no dia 6 de março de 2022 no site da 
CNBB nacional).

Padre e jornalista

A Secretaria de Educação de Francisco Beltrão promoveu palestra com o psicanalista e 
mestre em Ciências Neuropsicológicas, Francesco Cucchiarale, na abertura da formação 

sobre Transtorno do Espectro Autista (TEA), dirigida a professores de sala de 
recursos e apoio educacional, regentes de turmas, coordenadores de escolas 

e centros de educação infantil.

 ASSESSoRiA/PMFB
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Tráfico de drogas em 
Realeza 

Policiais do Batalhão de Polí-
cia de Fronteira (BPFron) realiza-
ram na madrugada de terça-feira 
abordagens a ônibus na cidade 
de Realeza. 

Durante buscas na mochi-
la de um masculino, foram loca-
lizados dois invólucros, um deles 
contendo 263 gramas de crack e 
o outro 108 gramas de cocaína. 
Diante dos fatos foi dado voz pri-
são ao abordado, que foi enca-
minhado a Polícia Judiciária para 
providências cabíveis ao fato.

Mulher é presa
Durante patrulhamento na 

tarde de segunda-feira pela rua 
Aracaju, bairro La Salle, em Pato 
Branco, a equipe da Rocam abor-
dou uma mulher e descobriu que 
havia um mandado de prisão em 
aberto contra ela com base na lei 
de drogas. 

A acusada foi encaminhada 
ao Departamento Penitenciário 
(Depen), estando à disposição da 
Justiça.

Furto de fios 
de cobre

Agricultores das linhas Ta-
quaruçu e Rocha Pombo, em São 
Jorge D’Oeste, comunicaram a 
Polícia Militar, segunda-feira, que 
encontraram no chão dois trans-
formadores da rede elétrica da 
Copel. Os ladrões levaram os fios 
de cobre do interior dos equipa-
mentos. Os policiais elaboraram 
o Boletim de Ocorrência e enca-
minharam à Delegacia da Polícia 
Civil de São João para os demais 
procedimentos. 

Recuperação 
de moto

A Polícia Militar foi informada, 
segunda-feira, que havia uma mo-
tocicleta abandonada no bairro 
Santa Luzia, em Dois Vizinhos. Os 
policiais foram ao local e encon-
traram a moto Honda/CBX250 es-
tacionada em via pública, que ti-
nha alerta de furto. A motocicleta 
foi conduzida à Delegacia da Polí-
cia Civil, onde seria devolvida para 
o seu proprietário.

MP denuncia grupo que cometia 
delitos em Barracão

 Em Barracão, no Sudoeste do Estado, 
o Ministério Público do Paraná, por meio 
da Promotoria de Justiça da comarca, ofe-
receu denúncia contra quatro integran-
tes de um grupo que praticou vários de-
litos no município. Eles responderão por 
quatro crimes de roubo e três de extorsão, 
além do crime de organização criminosa.

Com apoio do Setor de Inteligência 
da Polícia Militar, o MPPR investigou as 
ações da organização, que estava atuando 

na região havia dois meses. 
O grupo publicava falsos anúncios 

de venda de motocicletas nas redes so-
ciais para atrair as vítimas e roubar de-
las seus veículos, dinheiro e celulares. 
Em seguida, passavam a extorquir as ví-
timas das quais tinham roubado veícu-
los, exigindo pagamentos em dinheiro 
para devolvê-los. A partir da investiga-
ção, os denunciados foram presos no dia 
19 de março. (MPPR)

Um taxista do pon-
to da rodoviária de Pato 
Branco procurou a Polí-
cia Militar na madrugada 
de segunda-feira. Ele in-
formou que, por volta das 
23h58 de domingo, foi as-
saltado ao fazer uma corri-
da para um casal.

Conforme o taxista re-
latou para a equipe poli-
cial, um homem solicitou 

uma corrida até o bairro 
Novo Horizonte. Ele sen-
tou no banco traseiro do 
veículo e no caminho pe-
diu para o taxista parar na 
avenida Brasil para pegar a 
sua esposa, que estava es-
perando. A mulher sentou 
no banco dianteiro do car-
ro e chegando no bairro Al-
vorada o homem pegou o 
taxista pelo pescoço e dis-

se que iria matá-lo se rea-
gisse, enquanto a mulher 
roubou R$ 200,00 do bol-
so do taxista, o celular e as 
chaves do veículo.

 Após o roubo, o ca-
sal fugiu a pé. Equipes po-
liciais realizaram buscas, 
mas não conseguiram loca-
lizar os assaltantes. O caso 
foi repassado para a Polí-
cia Civil, que dará continui-

dade nas investigações.
Outro roubo ocorreu 

segunda-feira em uma lan-
chonete na rua Caramu-
ru, centro de Pato Branco. 
Uma funcionária acionou 
a Polícia Militar e relatou 

que um masculino estrou 
no estabelecimento e me-
diante ameaça levou di-
versas moedas, tomando 
rumo ignorado. Foram re-
alizadas buscas, mas sem 
êxito. (AB)

Taxista  é assaltado por casal em Pato Branco

A lei que tipifica o crime de 
perseguição, prática também co-
nhecida como stalking, aumentou 
a proteção de vítimas de situações 
como comportamentos insistentes 
após fim de relacionamentos, de 
obsessão ou perturbação frequen-
te pela internet. No Paraná, desde 
a sanção da lei, em abril de 2021, 
há um ano, foram registradas 
4.570 ocorrências deste crime.

A titular adjunta da Delegacia 
da Mulher de Curitiba, Emanue-
le Maria de Oliveira Siqueira, ex-
plicou que o crime de stalking se 
configura a partir de atitudes re-
correntes do perseguidor no cer-
ceamento da liberdade e privaci-
dade da vítima. “Frequentar locais 
nos mesmos horários da vítima 
para impor sua presença, rondar 
a casa, fazer ligações telefônicas 
insistentes que imponham medo 
é crime. Mas há pessoas que não 
sabem que essas atitudes configu-
ram crime”, destacou.

A lei nº 14.132/2021 descre-
ve o crime de perseguição e acres-
centa o Art. 147-A ao Código Pe-
nal Brasileiro. Um exemplo dos 
efeitos da lei foi a prisão em fla-
grante, pela Polícia Civil do Pa-
raná, de um homem, de 44 anos, 
por perseguir a ex-esposa, no mu-
nicípio de Castro, nos Campos Ge-
rais. As investigações permitiram 
a localização do suspeito em sua 
casa, local onde ele foi detido e 
conduzido à delegacia da região 
para os procedimentos judiciais 
de praxe.

A Polícia Civil solicita que, 
caso o cidadão sinta-se ameaçado 
ou perceba que está sendo perse-
guido, que vá até a delegacia mais 

próxima para registrar o Boletim 
de Ocorrência contra o persegui-
dor. O ideal é que o cidadão leve 
consigo o máximo de informações 
que ele tiver, para que, se for o 
caso, seja configurado o crime e as 
medidas cabíveis sejam tomadas.

A pena prevista para quem co-
mete este crime é de seis meses a 
dois anos de prisão e multa, pena-
lidades que aumentam se a perse-
guição for cometida contra crian-
ça, adolescente, idoso, mulher, ou 
nos casos em que o crime é co-
metido com o emprego de arma 
ou por duas ou mais pessoas con-
tra a mesma vítima. Nestas situa-
ções, a pena pode chegar a 3 anos 
de prisão.

Internet
O crime não é só com a per-

seguição física. Também há o cy-
berstalking, categoria criminal 
que estende essa perseguição rei-

terada na internet. Este cercea-
mento não está relacionado com 
a presença física do agressor. “O 
stalking na internet, muitas vezes 
envolvendo constantes ameaças 
por mensagens no e-mail ou nas 
redes sociais, também é categori-
zado como crime”, afirmou o dele-
gado adjunto do Núcleo de Com-
bate aos Cibercrimes do Paraná 
(Nuciber), Wagner Holtz Merege 
Filho.

A pena prevista para quem co-
mete crime de perseguição pela in-
ternet também é de seis meses a 
dois anos de prisão e multa, com 
as mesmas possibilidades de au-
mento na penalidade da persegui-
ção física.

Categorias
O crime de perseguição é di-

vidido em três categorias. Há o 
stalking de idolatria, no qual o 
agressor persegue reiteradamente 

alguma celebridade, jogador de fu-
tebol, autoridade política ou algu-
ma figura pública; o stalking fun-
cional, quando a perseguição é 
feita contra algum colega de traba-
lho; e o stalking afetivo, em muitos 
casos atrelados à violência domés-
tica, que é quando o perseguidor 
possui alguma relação afetiva ou 
familiar com a vítima.

A delegada Emanuele explicou 
que no caso do stalking afetivo, a 
mulher, que geralmente é a víti-
ma, além de registrar um Boletim 
de Ocorrência, pode também soli-
citar uma medida protetiva contra 
o perseguidor junto ao Poder Ju-
diciário, tendo em vista que a Lei 
Maria da Penha também pode ser 
aplicada em algumas situações.

“Diferente de um caso de le-
são corporal, no qual assim que as 
autoridades tomam conhecimento 
do crime elas necessariamente vão 
agir, a ação da Polícia Civil peran-
te um caso de perseguição neces-
sita de uma representação da ví-
tima na delegacia, como se fosse 
uma autorização dela para que a 
polícia possa agir, investigar e, se 
for o caso, prender o perseguidor”, 
completou Emanuele.

Segundo Wagner, em um caso 
de cyberstalking, por exemplo, a 
ação policial se inicia logo após o 
registro do B.O. “É instaurado um 
inquérito policial e a Polícia Civil 
busca encontrar, pelos meios ju-
diciais cabíveis, a localização do 
computador ou do telefone do 
qual parte essa atitude de perse-
guição. Após localizada, a pessoa é 
interrogada, qualificada e indicia-
da. A partir disso, o caso vai para a 
Justiça”, concluiu. (AEN)

Lei contra stalking completa um ano e 
reforça proteção da privacidade

Desde a sanção da lei, há um ano, foram registradas 4.570 ocorrências 
deste crime no Paraná 

Divulgação
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Grêmio se 
reapresenta com 
novidades no grupo
Depois de conquistar o pentacampeonato gaúcho e 

ganhar dois dias de folga, o plantel gremista se reapre-
sentou na manhã de terça-feira iniciando os trabalhos 
para a estreia no Campeonato Brasileiro da Série B, sá-
bado, às 16h30, contra a Ponte Preta, em Campinas.
A movimentação, no CT Luiz Carvalho, contou com 

duas novidades: as presenças do meia-atacante Gabriel 
Teixeira, contratado junto ao Fluminense, e do atacante 
Ricardinho, que estava no futebol português e retorna 
ao clube. Eles participaram normalmente da atividade 
comandada pelo técnico Roger Machado, que condu-
ziu um treino tático, em campo reduzido, com o grama-
do dividido em quadrantes limitados por fitas. Ele exi-
giu muita movimentação, raciocínio rápido nos passes, 
limitados em dois toques, e pressão em busca da pos-
se de bola. Os goleiros também foram exigidos a traba-
lhar com os pés.  
O atacante Diego Souza, e o zagueiro Kannemann, 

retornando de cirurgia no quadril, correram em volta 
do gramado. Diego Souza deve estar à disposição para a 
partida de sábado. (Assessoria)

Pato Tênis consegue 
bons resultados no 
Paranaense 

Atletas do Pato Tênis disputaram no último fim de se-
mana, em Foz do Iguaçu, mais uma etapa do Campeona-
to Paranaense Juvenil de Tênis de Campo. A competição 
envolveu os melhores atletas do Paraná de 8 a18 anos.
A presidente do Pato Tênis, Dayane Cirino, informou 

que levaram para a etapa do Estadual, em Foz do Igua-
çu, quatro atletas, com destaque para o caçula da equi-
pe, Valtuir Neto, campeão na categoria 11 anos. Já Ana 
Luiza foi vice-campeã na categoria 18 anos.
De acordo com Dayane, com a atualização do 

ranking, Valtuir é o atual número 2 do Paraná em sua 
categoria e Ana Luiza é a número 3 do ranking parana-
ense. Ela disse que os resultados em Foz do Iguaçu fo-
ram excelentes para a equipe.
Agora os atletas do Pato Tênis se preparam para ou-

tras etapas do Campeonato Paranaense. Pelo calendário, 
neste mês haverá uma etapa em Curitiba e outra em Ma-
ringá no mês de maio.
Conforme Dayane, o Pato Tênis tem como objeti-

vo incentivar a participação de atletas juvenis em tor-
neios oficiais como o paranaense e brasileiro. Além dis-
so, a associação tem o projeto social “Tênis para a Vida”, 
que atende crianças em vulnerabilidade social, propor-
cionando o acesso ao tênis de campo. Um dos objetivos 
futuros do Pato Tênis é que atletas do projeto social pos-
sam vim a compor a equipe de competição, representan-
do a associação e a cidade de Pato Branco. (AB)

Ana Luiza e Valtuir foram os destaques da equipe em 
Foz do Iguaçu 

A seleção brasileira de 
basquete 3x3 já sabe quais 
adversários enfrentará na 
fase inicial da Copa do Mun-
do da modalidade, a primei-
ra do ciclo olímpico para 
os Jogos de Paris 2024. O 
evento ocorrerá de 21 a 26 
de junho na Antuérpia (Bél-
gica). Na disputa masculi-
na, a equipe nacional está 

no Grupo A, ao lado da Sér-
via (tricampeã mundial de 
2016 a 2018), França, Por-
to Rico e Nova Zelândia.
Na competição femini-

na, as brasileiras terão pela 
frente Estados Unidos (atual 
campeão olímpico) Áustria, 
França (bronze em 2018 e 
2019) e Nova Zelândia, que 
compõem a chave B. O sor-

teio dos grupos ocorreu na 
sede da Federação Inter-
nacional de Basquetebol 
(Fiba), em Mies (Suíça).
A competição reunirá 

20 seleções em cada gêne-
ro. De acordo com o regu-
lamento, os dois primeiros 
colocados de cada grupo 
avançam às quartas de final 
e, na sequência, virão as se-

mifinais e final. 
A presença na Olimpía-

da de Paris depende do ran-
queamento das seleções. 
Haverá também um Pré-
-Olímpico, uma última opor-
tunidade para países que es-
tiveram de fora do basquete 
3x3 nas duas últimas edi-
ções dos Jogos Olímpicos. 
(Agencia Brasil) 

No último fim de se-
mana em Toledo, a equipe 
Academia Sales Taekwon-
do Team, de Vitorino, sob a 
responsabilidade do profes-
sor Rafael Sales, venceu a 
Copa Oeste Sudoeste de Ta-
ekwondo 2022. 
A equipe de Vitorino 

conquistou o primeiro lu-
gar geral, com 341 pontos, 
mesmo desempenho obti-
do pelos anfitriões, contu-
do o critério de desempate 
foram as medalhas de ouro, 
o que deu vantagem  para   
Vitorino.
Ao todo foram 37 me-

dalhas de ouro, 20 de prata 
e quatro de bronze. O even-
to foi realizado pela Fede-
ração Paranaense de Ta-
ekwondo e abre as portas 

para o Campeonato Parana-
ense no próximo mês. Ain-
da neste ano, está previsto 
o Campeonato Nacional de 
Faixas Coloridas onde Vito-
rino também estará presen-

te com seus atletas. 
Segundo o gerente de 

Esportes do município, Van-
derson Echer “o resulta-
do da competição simboli-
za o empenho de Vitorino 

em produzir novos atletas”. 
Para ele, “vale também o es-
forço dos professores e alu-
nos, desde o projeto de Ini-
ciação no Taekwondo até as 
academias”. (Assessoria)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

O Pato Basquete tem 
dois jogos decisivos nesta 
semana pelo Novo Basque-
te Brasil (NBB). O time co-
mandado por Dedé Barbosa 
recebe o União Corinthians 
(RS) nesta quarta-feira, às 
19h30, no Ginásio do Sesi, 
em Pato Branco. Na sexta-
-feira (8),  novamente em 
casa e no mesmo horário, a 
equipe pato-branquense vai 
enfrentar o Caxias do Sul.
Os dois jogos vão defi-

nir a classificação do Pato 
Basquete aos playoffs do 
NBB, sendo confrontos dire-
tos. O time pato-branquense 
ocupa a 10ª colocação, com 
11 vitórias em 30 jogos. O 
Caxias vem em seguida, com 
10 vitórias, em 28 partidas 
e o Corinthians é o 12º co-
locado, com dez vitórias em 
29 confrontos. Como os ad-
versários tem jogos a me-
nos, o Pato Basquete precisa 
vencer os confrontos diretos 
para se classificar sem de-
pender de outros resultados.

O técnico Dedé Barbosa 
afirmou que desde os dois 
últimos jogos fora de casa 
sabiam o quanto era impor-
tante voltar pelo menos com 
alguma vitória para não de-
pender desses dois últimos 
confrontos em casa. No en-
tanto, acharam a tabela mui-
to boa com o fechamento do 
segundo turno em casa e sa-
biam que poderia chegar 
nessa situação. “São dois ti-

mes duros, pesados, que es-
tão brigando pela mesma 
coisa que a gente quer. Po-
demos classificar com as 
11 vitórias do jeito que a 
gente está. Ao mesmo tem-
po, podemos ficar fora com 
12 vitórias, mas só depen-
de de nós ganhar os dois jo-
gos para classificar. Não tem 
mais margem para derrota, 
pois estão seis equipes com-
petindo por duas vagas”, 

avaliou.
Dedé acrescentou que 

é muito bom esse tipo de 
pressão. “Acredito que ago-
ra não tem muito da ques-
tão técnica e tática, é muito 
mais uma força mental, com 
os jogadores estando bem 
fisicamente e mentalmente 
falando a gente sabe o quan-
to é importante para eles 
crescerem como jogadores 
e como time”, concluiu.

DIVULGAÇÃO

Pato Basquete define classificação 
nos dois últimos jogos

MARCILEI ROSSI

Brasil conhece adversários na Copa do Mundo de Basquete 3x3

Com 34 atletas equipe de Taekwondo de Vitorino é 
campeã da Copa Oeste Sudoeste

Equipe somou 341 pontos em competição que reuniu atletas de vários municípios 

O Pato Basquete quer vencer os dois jogos em casa para não depender de outros resultados
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